

～高原の神舞とは～

高原町は、霧島連山の南東に位置する高千穂峰の裾野に広がる農業と畜産の町です。

この高千穂峰は、古来より天孫降臨の地と言われ、山頂にはニニギノミコトが降臨の際に突き刺したという「天の逆鉾」があります。

高千穂峰の周囲には、平安時代に整備された「霧島六社權現」という6つの社寺がありました。その中の狭野神社・霧島東神社が高原町にあり、この2つの神社及び氏子の家には、「狭野神楽」「祓川神楽」が伝承されています。その2つの神楽を総称して「高原の神舞」と呼んでいます。

「神舞」とは、江戸時代、民家の庭先に大規模な舞庭を作り、そこで夜を徹して舞われる旧薩摩藩内の神楽を指します。この大規模な屋外の舞庭の他、真剣や長刀など武具を使用した舞が多い事や、舞いながら神歌を歌わない事、岩戸神話を積極的に取り入れていない事などが特徴とされています。

しかし今日、旧薩摩藩の神舞の多くが衰退あるいは消滅してしまいました。

そのような中、高原町の狭野神楽・祓川神楽は、古来の神楽を絶やす事なく、現在も夜を徹して様々な舞が奉納され、訪れた人々を魅了しています。

そういう価値が認められ、平成22年3月11日、「高原の神舞」として国重要無形民俗文化財に指定されました。宮崎県では、高千穂・銀鏡・椎葉に続き4番目の国指定神楽の誕生です。

「高原の神舞」は、旧薩摩藩の神舞を現在に色濃く残し、県内の他の神楽とは雰囲気の異なる事で知られています。是非、足を運ばれてご堪能下さい。



高千穗峰(1,573m)

案 内 図



国指定重要無形民俗文化財

たかはる かんめ 高原の神舞



～日本でもっとも美しい村～

高原町役場

(教育総務課)

〒889-4492

宮崎県西諸県郡高原町大字西麓 899 番地

TEL 0984-42-2111 FAX 0984-42-396

<http://www.town.takaharu.lg.jp>

e-mail:kyousou@town.takaharu.lg.jp

高原町



はらいがわ ～祓川神樂～

戦国時代、この辺りの監視のため赴任した「祓川七家」により始められたと伝えられており、現在は霧島東神社の氏子だけで行われています。

昭和20年代後半までは旧暦の11月16日に行われていましたが、現在は12月第2土曜日に行われています。

祓川神樂の特徴として、真剣を使用した舞が多いのは勿論ですが、宮崎県北部に見られる宿借り神事「門境」が残っている事や、浜下りにおいて、神楽宿の婦人が「天照大神」に擬されるなど、女性祭祀の名残が見られる事、神楽宿での諸行事も数多く残っている事などが挙げられます。

最も有名なのは「十二人剣」です。約1時間に渡る長大な舞で、最後の真剣の切先を握りあっての岩潜りは圧巻です。かつて旧薩摩藩内では、多人数で真剣を持っての舞はよく見られましたが、現在その殆どが消滅し残っているのは祓川のみとなりました。

その他にも、大人と子供が真剣を持って勇壮に舞う「剣」や、宮崎県南部に影響を与えたとされる「田の神」「鉾舞(ほこまい)」「杵舞(さねまい)」など、様々な舞があります。



「高原の神舞」番付のスケジュール

祓川神樂		狭野神樂
浜下り	19:00	浜下り
宮入		神事
神事	20:00	太鼓の事
門境		壱番舞
壱番舞		神師
神隨	21:00	飛出
式参番		地割
大光神		金山
地割	22:00	志目
飛出		高幣
高幣		四ッの事
金山	23:00	臣下
宇治		踏劔
幣貢		花舞
諸神勸請	0:00	長刀
劔		箕劔
	1:00	鉾舞
田の神		本劔
十二人劔	2:00	住吉
		壱人劔
杵舞	3:00	柴荒神
鉾舞		大神樂
長刀	4:00	三笠舞
		御酔舞
納	5:00	
住吉		龍藏
龍藏	6:00	小房
三笠		手力男
太力		昇神の儀
竈祭	7:00	
將軍花舞		

※上記のスケジュールは、過去の奉納に基づいたものです。当日は、天候その他の事情により変動する事がありますので、ご注意下さい。なお、各番付の詳しい内容をお知りになりたい方は、高原町のホームページをご参照下さい。

高原町

検索



さの ～狭野神樂～

狭野神社の氏子の家に代々伝わっていましたが、現在は狭野地区の行事として行われています。起源は祓川神樂と同じと思われます。最盛期の文政年間（1818～1830）には39番もの膨大な舞があり「縄荒神(つなごさん)」など宮崎県央部に見られ、旧薩摩藩では殆ど見られない番付を多く保有していました。

以前は旧暦9月16日に行われていましたが、現在は12月第1土曜日に行われています。

神樂の中身については、同じ文化圏の祓川神樂との共通点が多いものの、御幣を持って舞う「小房(こふさ)」や、酒を飲みながら舞う「御酔舞(ごすまい)」など、近隣の神樂には見られない番付も見られます。

狭野神樂は、江戸時代に多くの寄進物を受けましたが、それらの大半が今も残されています。特に神樂で使用していた面については、能面が定型化する以前、猿楽や田楽に使用されていたと思われる様式を残しており、仮面史上非常に貴重な面です。この他にも、装束や幟・陣幕・番付表などが残っています。

